

Maine, avait un jour dit au roi, qui s'étonnait qu'étant si jeune il fût si raisonnable : "Il faut bien que je le sois ; j'ai une gouvernante qui est la raison même." Louis XIV parlait dans le même sens quand, voulant prendre l'avis de Mme de Maintenon sur quelque point, il disait à ses ministres : "Consultons la *Raison*." Nous pouvons donc dire aussi, pour peindre le caractère de cette femme remarquable, qu'elle fut la *raison personnifiée* ; mais la raison chrétienne, telle qu'elle même l'a définie, humble, douce, compatissante et sociable. Elle prenait à tâche de distraire Louis XIV des ennuis et des préoccupations qui assiègent la royauté. Elle oubliait ses propres peines pour ne lui montrer qu'une figure agréable et souriante. "Je l'ai vue bien des fois, dit Mlle d'Aumale, lasse, chagrine, inquiète, malade, et malgré cela, l'amuser, l'entretenir trois ou quatre heures, toute seule."

Dans sa tendresse pour l'enfance, Mde de Maintenon avait généralement auprès d'elle quelques jeunes filles dont elle faisait l'éducation. Ces jeunes filles répandaient la joie autour d'elle, et le vieux roi s'amusait de leur gaieté rieuse, et de leurs naïves réparties.

## V

Les devoirs de sa haute position, et la sollicitude qu'elle avait à procurer le salut des autres n'empêchaient pas Mde de Maintenon de s'appliquer avec vigilance à l'œuvre de sa propre sanctification. Tous les jours elle assistait à la messe, et elle communiait trois ou quatre fois la semaine. Reconnaissant avec humilité ses défauts, et surtout un penchant très vif à la vaine gloire et au ressentiment, elle travaillait courageusement à s'en corriger, sous la direction de son confesseur. Elle eut toujours à l'égard de ceux qui dirigeaient sa conscience la confiance la plus entière, la soumission la plus absolue.

Nous avons déjà parlé de sa charité à l'égard des pauvres et des malheureux. La fondation de St-Cyr fut inspirée par l'intérêt qu'elle portait aux demoiselles nobles dépourvues de fortune, et par le désir qu'elle avait de leur procurer un établissement dans le monde. Son revenu annuel montait à